
1 

 

Mitgliederversammlung am 30.09.2023 

16:15 Uhr – 17:30 Uhr (Grafenhausen) 

anwesend: Susanne Bahret, Andrea Bischoff, Sven Holtkamp, Wolfgang Keim, Ralf 
Kirschke, Aya Kucherer, Michael Lauppe, Christina Liske, Daniel Liske, 
Jens-Martin Lötz, Volker Matthaei (bis 16:55 Uhr), Verena Müller, Irene 
Niethammer (bis 16:55 Uhr), Monique Petitgas, Monika Pfeifer (bis 16:55 
Uhr), Birgit Roth, Anja Steinberg, Georg Wagensommer 

 Begrüßung der Anwesenden durch Daniel Liske 

Ankündigung: TOP Verschiedenes (Versch.) wird vorgezogen, da Volker Matthaei früher 

gehen muss. 

Versch. Vorstandswahlen Pfarrvertretung 2024 

Volker Matthaei legt jedem/jeder ans Herz, sich für die Wahl, wenn möglich, aufstellen zu 

lassen. Dies soll auch in die Bezirke hineingetragen werden. Problematik: Pfarrer:innen 

im Schuldienst kennen sich oft untereinander nicht, da sie in mehreren Bezirken zusam-

mengefasst sind. Hier bieten digitale Konferenzen die Möglichkeit eines Kennenlernens. 

Kontaktaufnahme ab Februar 2024 

TOP 1 Bericht des Vorstandes (Bahret, Lötz, Liske) 

 J.-M. Lötz informiert über die Arbeit der Verbände: 

- AEED: Nächste Delegiertenversammlung tagt in Erfurt. Wichtig, auch auf Bundes-

ebene präsent zu sein. Wichtige Informationen sind über die Homepage abrufbar. 

Mittlerweile besteht auch ein Kontakt zu einem muslimischen Vertreter (sunnit. 

Ausrichtung  sunnitischer-schulrat.de). 

- AK (BaWü; evang./kath.)  Kontakt auf der Landesebene. 

Großer Dank an Siegmar Körber für seinen unermüdlichen Einsatz in Sachen Homepage. 

Immer aktuell und überaus ansprechend. 

Susanne (für Thyra, die verhindert ist): 

- Redaktionskreissitzung „entwurf“ stellt Frage wie lange Printmedien noch im Ein-

satz sind; Abo „entwurf“ 

- Daniel knüpft – in Personalunion – landeskirchenweit Kontakte; gut für den FV.  

Er regt an den FV an der EH in Freiburg, im Predigerseminar Petersstift sowie an 

den staatl. Seminaren vorzustellen. Einen Teil dieser Termine könne er selbst 

übernehmen. Für die diesjährige Jahrestagung habe er im Vorfeld Werbung am 

Petersstift (dort dieses Mal über die Dozentin Petra Wittmann) und an der EH (hier 

durch einen eigenen Vororttermin im Kurs von Prof. Wagensommer) gemacht. 

Dadurch hätten sich 6 Religionspädagogen von Freiburg und 4 Lehrvikare bei der 

Jahrestagung angemeldet. 

- Elisabeth Bührer möchte die Kassenführung in andere Hände legen; es wird nichts 

überstürzt. Der Vorstand macht sich auf die Suche… 
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TOP 2 Kassenbericht 

 Wolfgang Keim trägt vor: 

Am 22.09.2023 gemeinsam mit Dr. Georg Fischer die Kasse geprüft; keine Unregelmä-

ßigkeiten. Die Kasse wurde ordnungsgemäß geführt. Dank an Elisabeth Bührer. 

TOP 3 Entlastung des Vorstandes und der Kassenwartin 

 Entlastung der Kassenführung und des Vorstandes: 

Entlastung: 14 Ja / 4 Enthaltungen / 0 Nein 

Ergänzende Informationen für die anwesenden Mitglieder: 

Tagung in Grafenhausen wird vom EOK – auch wegen der Kombination mit der 

„EGAL“_Veranstaltung - einmalig mit € 3.500 bezuschusst. Eine solche Tagung würde 

ohne erhöhten Zuschuss den finanziellen Rahmen des FV sprengen – es sei denn die 

Teilnehmer würden einen höheren Eigenanteil tragen (was natürlich denkbar wäre  

– Mittagessen selbst bezahlen z.B.). 

TOP 4 Erhöhung des Mitgliedsbeitrag /Änderung des Einzugsmonats 

 In Anbetracht steigender Kosten und einer abnehmenden Anzahl zahlender Mitglieder 

müssen die Mitgliedsbeiträge angepasst werden. 

Antrag: 

- Erhöhung des Mitgliedsbeitrags zum 01.01.2024 auf € 35,00/Jahr 

- Student:innen und Referendare bleiben weiterhin, bis zum Ende des Referendari-

ats, beitragsfrei; (hier ist es wichtig, Kontakt zu halten / Kontaktpflege). 

Abstimmung: 15 Ja / 0 Enthaltungen / 0 Nein 

Ruheständler können auf Antrag ebenfalls beitragsfrei sein. Frage, ob Ruheständler in 

Zukunft einen kleinen Beitrag leisten sollen, wurde abschlägig diskutiert.  

Antrag: Beitragsfreiheit für Ruheständler beibehalten. 

Abstimmung: 13 Ja / 2 Enthaltungen / 0 Nein 

Hinweis: Um die finanzielle Situation des FV zu sichern, sollen regelmäßige Spendenauf-

rufe gestartet werden. 

Antrag: Änderung des Einzugsmonats der Mitgliedsbeiträge von Mai auf Anfang Februar. 

Daniel Liske führt aus, dass der Verein dadurch gerade im kommenden Frühjahr einen 

etwas größeren finanziellen Spielraum hat. 

Abstimmung: 12 Ja / 2 Enthaltungen / 1 Nein 

Darüber hinaus wurde diskutiert, wann Neumitglieder Mitgliedsbeiträge bezahlen: Noch im 

Jahr des Beitritts oder erst im Folgejahr. 

Antrag: Neumitglieder bezahlen erst ab dem nächsten generellen Einzug Anfang Februar. 

Abstimmung: 15 Ja / 0 Enthaltungen / 0 Nein 

TOP 5 Zukünftige Ausgestaltung der RU-Deputate 

 Daniel Liske erläutert aktuelle Diskussion. Problem: Badisches Drittel 

Dieser Verpflichtung kann die Kirche gegenüber dem Staat (bald) nicht mehr nachkom-

men. 
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Frage: Soll sich der FV in die Diskussion einmischen? 

Div. Meinungsäußerungen; sinnvoll, hier evtl. eine Zoom-Sitzung Ende Oktober/Anfang 

November einzurichten, um genügend Zeit für Diskussion und Meinungsbildung zu ha-

ben. 

Im Hinblick auf die Wichtigkeit des RU (alle Schularten), soll dieser TOP in 2024 noch 

einmal auf die Tagesordnung. 

TOP 6 Anliegen an den FV 

 J.-M. Lötz informiert über die Kirchengewerkschaft (Flyer). Er selbst ist Bundesdelegier-

ter des badischen Landesverbands. Es geht um die gemeinsamen Interessen div. Kirchli-

cher Arbeitnehmer:innen (Kooperationsräume). 

Intensivere Beschäftigung mit diesem Thema auf der MV 2024 

TOP 6 Ausblick auf Jahrestagungen 2024 und 2025 

 Tagung und MV in 2024 in Offenburg: 1-tägig 

In 2025 ist wieder eine 2-tägige Sitzung angedacht. 

Themenvorschlag aus der Mitgliederschaft: Achtsamkeit 

Aya Kücherer und Verena Müller weisen darauf hin, dass sie gerne zum Thema ange-

sprochen werden können. 

Für das Protokoll: 

Andrea Bischoff        Walzbachtal, 15.10.2023 


